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 “Este tipo de reconocimientos es lo sustantivo del quehacer 
universitario en las aulas, es una muestra de la atención que en 
materia de extensión seda a los jóvenes estudiantes”, afirmó el 
rector Antonio Guzmán Fernández al hacer la entrega del reco-
nocimiento al destacado alumno de la Unidad Académica de Arte 
del Programa de Instrumento Especialidad en Piano, Elías Manzo 
Hernández por ganar el Premio Nacional de la Juventud 2017 en la 
categoría A: Expresiones Artísticas y Artes Populares.

   Por representar tan dignamente a la Universidad Autónoma de 
Zacatecas, al haber obtenido la máxima distinción que otorga el 
Gobierno de la República a los jóvenes y por haber logrado el ter-
cer lugar en el Concurso Internacional de Piano “Carmen Klavier 
2017”, el joven pianista de 13 años se hizo acreedor a este recono-
cimiento institucional. 

   El digno representante de nuestra Máxima Casa de Estudios en 
dicha premiación, gracias a su amplia trayectoria musical, es un 
ejemplo para los universitarios, pues enaltece su vida personal y 
familiar, poniendo en realce su Alma Mater, puntualizó Guzmán 
Fernández acompañado del secretario general de la UAZ, Rubén 
Ibarra Reyes.

   Al recibir su reconocimiento, el también ganador de la Bienal In-
ternacional de Piano en Mexicali, Baja California en el año 2016, 
se hizo acreedor a un pequeño estímulo económico por parte de 
la Universidad, para que continué su preparación artística y lleve a 
cabo sus proyectos como pianista. 

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 

Reconocimiento al  joven pianista 
Elías Manzo
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El rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Antonio 
Guzmán Fernández, felicitó y entabló conversación telefóni-
ca con el poeta ganador del Premio Nacional de Poesía “Ra-

món López Velarde”, Luis Flores Romero, luego de que el notario 
público, Fabián Torres, abriera el sobre (plica) del triunfador que 
eligió el jurado del certamen.

   Guzmán Fernández comentó ante los medios de comunicación 
presentes que en el mes de junio pasado, se dio a conocer la con-
vocatoria del Premio Nacional de Poesía “Ramón López Velarde” 
2017, y que constituye el certamen más consolidado que tiene la 
Universidad, cuyo prestigio se consolida en el ámbito de la cultura 
nacional.

   Explicó que se conformó un equipo de jurado de la comunidad 
poética mexicana, y que se puso a su consideración los 155 traba-
jos presentados. Destacó que el jurado, avecindado en la ciudad 
de Monterrey, está conformado por poetas y críticos como Marga-
rito Cuéllar, Minerva Margarita Villareal, Eduardo Zambrano, cuyo 
dictamen se formalizó en tiempo y forma.

   El rector agradeció también al notario público número 38, Fabián 
Torres Chávez, su sexta aportación honorífica, con lo que contri-
buye a consolidar al Premio.

   En su intervención el coordinador de Área de Arte y Cultura de la 
UAZ, Cuitláhuac García Medina, informó que en esta ocasión y por 
primera vez en la historia del Premio Nacional de Poesía “Ramón 
López Velarde”, a iniciativa del rector, Antonio Guzmán Fernán-
dez, se propuso el proyecto a la Cámara de Diputados federal y 
se obtuvo la aprobación de una partida presupuestal de un millón 
de pesos, cantidad que fue depositada en la Secretaría de Cultura 
del gobierno de la República para la canalización de sus recursos. 

   Cuitláhuac García Medina precisó que la propuesta interpuesta 
por la Universidad Autónoma de Zacatecas para el financiamiento 
del citado concurso, tuvo el apoyo de los legisladores zacateca-
nos, Aracely Guerrero Esquivel y Jorge Álvarez Máynez, quienes 
impulsaron la propuesta en la Comisión de Cultura de la Cámara 
de Diputados federal.

   Cabe mencionar que durante la conversación telefónica con el 
poeta cuyo domicilio se ubica en la Ciudad de México, Luis Flo-
res Romero, ganador del citado certamen poético que concursó 
bajo el seudónimo “Tempo”, se mostró gratamente sorprendido 
y emocionado.

   El próximo ocho de diciembre será la ceremonia de entrega del 
Premio Nacional de Poesía “Ramón López Velarde” 2017 en la ca-
pital zacatecana, cuyo antecedente histórico se encuentra en la 
realización de los llamados Juegos Florales, que organizaba el en-
tonces Instituto de Ciencias Autónomo de Zacatecas y por lo tan-
to, es el premio más consolidado de la hoy Universidad Autónoma 
de Zacatecas.   En el acto en el que se dio a conocer al ganador del 
Festival en cuestión estuvo presente el poeta José de Jesús Sam-
pedro, precursor de dicho certamen y asesor en su organización 
anual.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Luis Flores Romero 
ganador del Premio Nacional de Poesía 

“Ramón López Velarde”
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Durante el primer informe de labores del director de Unidad 
Académica de Psicología, Hans Hiram Pacheco, Antonio 
Guzmán Fernández enfatizó que se cuenta con una matrí-

cula reconocida por los programas académicos nacionales, de los 
cuáles los que existen en el estado por parte de CONACYT, solo 
los tiene la UAZ, donde sus indicadores de profesores en el progra-
ma de perfil deseable son los más altos en el Estado.

   Añadió al respecto que el número de Investigadores reconocidos 
por el Sistema Nacional de Investigadores (SIN) corresponden a 
la Institución, con un 85 por ciento, “esa es la fortaleza de la UAZ 
ante la sociedad, es el trabajo realizando por sus académicos y ad-
ministrativos”.

   Guzmán Fernández dijo que la UAZ atiende a 40 mil jóvenes e 
incrementó en 3 mil estudiantes su matrícula con respecto a otras 
universidades del país, aun con todas las vicisitudes económicas 
que vive, pero “siempre anteponiendo el recurso más importante 
que son los jóvenes”.

   Finalmente se dirigió a Hans Hiram Pacheco, para felicitarlo por 
su gestión y asegurarle que mediante el impulso de la acreditación 
y reacreditación de sus programas podrán seguir sosteniendo los 
indicadores de calidad académica nacional que distinguen hoy a la 
institución más importante de Zacatecas.

   Al primer informe de labores Hiram Pacheco destacó que el cre-
cimiento de la UAP se da gracias a que a pesar de la diversidad de 
pensamiento de sus integrantes, debido a que ahí impera la tole-
rancia y permea la capacidad de trabajar en equipo.

Hans Hiram Pacheco director de Psicología 
presenta su Primer informe de labores 

   Ellos –dijo-, enfrentan día a día las dificultades sociales que aque-
jan al estado y que se recrudecen con el paso de los días, por eso se 
comprometió a asumir los retos y tareas como es la reestructura-
ción curricular de la licenciatura, preparar la visita de seguimiento 
del CNEIP así como para volver a ser evaluados por los CIEES, la 
apertura de otros posgrados, de la Maestría en Psicología Aplica-
da y la Especialidad en Psicología Organizacional.

   En ese contexto se mostró convencido de la necesidad de tener 
una Ley de salud Mental en el estado, misma que impulsa de ma-
nera decidida, por lo beneficios que se desprenderán de ella para 
atender las diferentes problemáticas psicosociales que aquejan a 
los zacatecanos derivados de la violencia desmedida que vive Za-
catecas.

   Agregó que la UAP se consolida en el Estado porque a treinta 
años de su creación es reconocida por la sociedad como necesaria 
para detectar, diagnosticar, prevenir e intervenir en las diferentes 
problemáticas psicosociales de la comunidad, a través de la pre-
sencia que tiene en los municipios de Juan Aldama, Ojocaliente, 
Jerez y en la capital del estado.
   
Añadió que la Maestría en Psicoterapia Psicoanalítica forma psi-
cólogos en la Ciudad de México y próximamente, en otros estados 
del país –sin precisar en cuáles-, lo que demuestra el gran com-
promiso de los docentes para contribuir a la grandeza de la Uni-
versidad.

   Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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Durante la lectura del Primer Informe del director de la 
Unidad Académica de Agronomía, Pedro Zesati del Villar 
acompañado del rector de La Universidad Autónoma de 

Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández, tomó protesta a 14 nue-
vos ingenieros agrónomos y al dirigir su mensaje a la comunidad 
universitaria, destacó la misión sustantiva que ejercen en la socie-
dad y para el Estado mexicano “que no ha sabido valorar las con-
diciones sociales de esa carrera de vital importancia social no solo 
para México sino para el mundo”. 

   Añadió que la formación de sus egresados es de carácter integral 
enfocada a un desarrollo integral sustentable del campo mexica-
no. Informó que durante su administración se entregan cada tres 
meses la rendición de cuentas de los estados financieros, a las Se-
cretaría de Finanzas y a la Contraloría Interna de la Universidad, 
situación que es la primera vez que se realiza en los 40 años de 
existencia de la escuela.

   Al respecto agregó que no se han aplicado auditorías externas 
ya que la Unidad Académica de Agronomía no maneja recursos 
extraordinarios estatales ni federales y aclaró que en un breve lap-
so se emprenderá la prestación de servicios al sector agrícola del 
estado y de quién lo solicite.

   En ese contexto comentó que a través del programa federal de 
Fortalecimiento a la Gestión Institucional se recibieron doscientos 
sesenta y cinco mil pesos, que se utilizaron en tecnificación de la 
Unidad Académica con la adquisición de 10 equipos de cómputo, 
pintarrones, 6 proyectores; se rehabilitó el equipo de bombeo y se 
adquirió uno nuevo, además se compró un camión de pasajeros 
para el servicio de transporte de los estudiantes a los que no se les 
cobra pasaje.

   Dijo que la escuela atiende a 478 estudiantes de la licenciatura en 
ingeniero agrónomo en el sistema escolarizado y que en el periodo 
comprendido entre 2016-2017 egresaron 123 profesionistas.

Primer Informe del director de la 
Unidad Académica de Agronomía

   Finalmente dio a conocer que se está en proceso de reacreditar 
dicha unidad académica, por lo que se ha citado una reunión con 
egresados para conformar una asociación de egresados, así como 
el Colegio Ingenieros Agrónomos, con la finalidad de responder a 
las necesidades del desarrollo sustentable del campo mexicano.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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En busca de cumplir institucionalmente con lo establecido en 
la ley orgánica de la Universidad Autónoma de Zacatecas y 
unificar el Área de Arte y Cultura, el coordinador del Área de 

Arte y Cultura, Cuitláhuac García Medina y la directora de la Uni-
dad Académica de Cultura, Gladis Olvera Babún, presentaron ante 
el consejo de unidad y el secretario académico de la UAZ, Luis Ale-
jandro Aguilera Galaviz, su primer informe de actividades. 

   En su mensaje, el coordinador del Área de Arte y Cultura, Cuitlá-
huac García Medina dio a conocer que un aspecto muy importante 
al asumir su cargo en septiembre de 2016 fue atestiguar la firma 
de convenio entre el Ayuntamiento de los Calerenses y la Universi-
dad Autónoma de Zacatecas para dar apertura a través de la Uni-
dad Académica de Artes a la Casa del Músico en dicho municipio.

   La realización del Festival Internacional de Poesía “Ramón López 
Velarde”, con 30 años de existencia, ha sido otra actividad funda-
mental en el periodo de septiembre de 2016 a septiembre de 2017 
que destacó García Medina. Respecto a los convenios que se han 
concretado en este primer año de labores, el funcionario univer-
sitario informo que se tiene colaboración con la empresa Interna-
cional House México, con la Universidad Albert Einstein, con la 
Universidad Rey Juan Carlos de Madrid en España para fortalecer 
la vinculación y formación integral del estudiantado.

   Por su parte, al presentar su primer informe de actividades, la 
directora de la Unidad Académica de Cultura, Gladis Olvera Ba-
bún resaltó que en estos meses de administración se han llevado 
a cabo acciones para festejar el 35 Aniversario del Programa de 
Extensión Universitario de Lenguas (PEUL), asimismo los 10 años 
de la creación del Programa Único de Ingles (PUDI). 

   Al reconocer que la Unidad Académica de Cultura se caracteriza 
por su trabajo en equipo, Olvera Babún puntualizó que en este año 
se lograron dos metas importantes, la primera fue conseguir en 
comodato el edificio antiguo de Medicina Humana, para impartir 
las clases de los programas Niños UAZ y Adolescentes UAZ. 

   El segundo logro fue obtener la acreditación de la Licenciatura 
en Lenguas Extranjeras (LILEX) por parte de los Comités Interins-
titucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), 
gracias a los indicadores de calidad que se tienen en este progra-
ma. Además de fomentar las actividades deportivas por medio del 
Programa Transversal de Cultura Física y Deportes.

   Otro programa que se resaltó fue el PEUL, que da servicios a la 
sociedad zacatecana, ofreciendo la enseñanza en el idioma Ale-
mán, Braille, Chino mandarín, Español, Francés, Italiano, Japonés, 
Náhuatl, Portugués, Ruso y lenguaje de señas principalmente en 
el municipio de Zacatecas, así como el idioma Inglés en los Cam-

Primer informe de labores de las autoridades 

del Área de Arte y Cultura

pus de Fresnillo, Jalpa, Jerez, Ojocaliente, Rio Grande, Calera, Ta-
basco y Zacatecas. 

Texto y fotos: Comunicación social UAZ
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Al rendir su informe de labores, el director de la Unidad Aca-
démica de Ingeniería Eléctrica (UAIE) Jorge de la Torre y 
Ramos, planteó a los presentes en el auditorio del Progra-

ma de Ingeniería en Software del Campus UAZ Siglo XXI, una nue-
va misión y una visión para dicha unidad académica. 

En este sentido de la Torre y Ramos explicó que estos nuevos ob-
jetivos se basan en la contribución al desarrollo local y nacional a 
través de la formación de profesionistas de manera integral con 
proyección internacional y con espíritu crítico, innovador, ético y 
emprendedor. 

   Por otra parte se indicó que en este periodo se concluyó la rees-
tructuración del 60% de los Programas Académicos, con el objeti-
vo de volverlos más competitivos. Esta reestructuración permitió 
duplicar la matrícula de nuevo ingreso de la UAIE en el último año, 
pasando de 254 alumnos en 2016 a 519 alumnos inscritos en pri-
mer semestre en 2017, gracias a la labor de promoción.

   Así mismo dio a conocer que la UAIE actualmente cuenta con 25 
doctores que han recibido la distinción del Sistema Nacional de In-

Director de la Unidad Académica 

de Ingeniería Eléctrica 
rinde informe de actividades

vestigadores del Conacyt (SNI), lo que representa un incremento 
de 100% con respecto al 2016. 

   El director también dijo que desde el inicio de su gestión al frente de 
la UAIE se priorizó el mejoramiento de espacios de trabajo por lo que 
en este año, se ha invertido una cifra superior a los $900,000.00 para 
atender las necesidades de aulas, cubículos, laboratorios y sanitarios. 

   En la lectura del informe señaló que una de las fortalezas de la 
Unidad Académica de Ingeniería Eléctrica, es su planta de investi-
gadores, los cuales en los últimos 4 años han gestionado recursos 
ante Conacyt a través de diversas convocatorias en proyectos de 
investigación vinculados con la industria local y nacional. 

   De la Torre y Ramos señaló que como resultado de esta gestión, 
tan sólo en el año pasado se logró la aprobación de ocho proyec-
tos Proinnova por un monto superior a los $11 millones de pesos, 
convirtiendo así a esta unidad académica en una de las de mayor 
vinculación con el sector productivo de la UAZ. 

  Texto y fotos: Comunicación social UAZ 
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Al presentar su primer informe de labores al frente de la Unidad 
Académica de Enfermería, Perla María Trejo Ortiz, dio cuenta 
a la comunidad estudiantil, docente y administrativa, del tra-

bajo realizado a lo largo de un año. 

   Comentó que la matrícula de la Licenciatura en Enfermería en el 
Campus UAZ Siglo XXI para el presente ciclo escolar tuvo un alza con-
siderable, por lo que se pretende abrir un grupo más en el año próxi-
mo, con el fin de que más estudiantes tengan acceso a educación, por 
lo que se abrirían los semestres nones en dicha licenciatura. En lo que 
respecta a las extensiones en los municipios explicó que también la 
demanda aumentó sobre todo en Jalpa y Nochistlán, y se mantuvo el 
mismo número de estudiantes en Juan Aldama.

   Del mismo modo en el programa complementario de licenciatura en 
Enfermería tanto en la sede Zacatecas y Aguascalientes, se registró 
un aumento en la matrícula; en el Programa de la licenciatura en Nu-
trición se presentó un pequeño descenso, por lo que se tienen regis-
trados en total 2 mil 641 estudiantes dentro de la Unidad Académica 
de Enfermería en sus diferentes programas.
En lo que respecta al programa de tutorías manifestó que 16 docentes 
de la licenciatura en Enfermería, se capacitaron a través de un diplo-
mado con el fin de brindar mayor asesoría a los estudiantes. Respecto 
a la licenciatura en Nutrición se cuenta con 22 tutores.

En cuanto a la movilidad estudiantil varios estudiantes de Enfermería 
realizaron estancias en la Universidad Juárez del Estado de Durango, 
y dos alumnos de Nutrición acudieron a la Universidad de Colombia. 
Actualmente en la licenciatura en Enfermería se tiene el reporte de 
mil 13 becas a estudiantes como apoyo a su formación, que pueden 
ser deportistas, o que tengan un promedio al menos de nueve o que 
sean mentores.

   Al abordar lo relativo a la planta docente la directora de la UAE, se-
ñaló que de los 64 docentes con que cuenta la Unidad Académica, el 
78 por ciento cuenta con estudios de posgrado; en la extensión Juan 
Aldama los 11 docentes tienen especialidad o maestría.

   En el rubro de competitividad resaltó la directora de Enfermería que 
en octubre de 2012 esta licenciatura obtuvo su primera reacredita-
ción como programa de calidad, y considerando que la evaluación es 
cada cinco años, se iniciaron los trabajos de autoevaluación por lo que 
se espera la visita de los evaluadores para principios del año entrante.

   A su vez la licenciatura en Nutrición recibió el pasado mes de agos-
to la visita in situ de pares académicos para realizar la evaluación por 
parte de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Edu-
cación Superior (CIEES), por lo que se está en espera del dictamen.

   En el tema de investigación indicó que hubo un incremento en el 
número de docentes que pertenecen al Programa para el Desarrollo 
Profesional Docente para el tipo superior (PRODEP); se publicaron 
tres libros, 26 artículos en revistas indexadas y 22 capítulos de libros; 
hay 16 proyectos vigentes registrados en la coordinación de Investi-
gación y Posgrado.

   Externó que en cuanto a la vinculación se cuentan con 17 convenios 
vigentes y 16 en trámite, además la clínica de Ozonoterapia brindó 
6 mil 109 terapias con atención a pacientes de escasos recursos, do-
centes, pacientes de APAC y escuela de lesión cerebral, así como a 
deportistas. De igual manera se prestó atención en el módulo UAZ 
saludable Prevenimss a docentes y trabajadores.
   Cabe mencionar en materia de Infraestructura, Trejo Ortiz dio a 
conocer que el laboratorio de Enfermería Quirúrgica, ubicado en el 
Campus UAZ Siglo XXI ya está en funcionamiento, a disposición de la 
comunidad de la Unidad Académica de Enfermería.

Texto y fotos: Comunicación social UAZ 

Directora de Enfermería rindió 
cuentas a la comunidad universitaria
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Con el propósito de dar a conocer el trabajo que realizan los 
estudiantes de la Unidad Académica de Artes y propiciar un 
espacio de reflexión en torno a la pertinencia del arte en la 

sociedad, se llevó a cabo el “Ágora Universitaria de las Artes”.

   En el evento inaugural y ante la presencia del director del Instituto 
Zacatecano de Cultura “Ramón López Velarde” Alfonso Vázquez 
Sosa, el coordinador del Área de Arte y Cultura, Cuitláhuac García 
Medina, felicitó a los alumnos de la Licenciatura en Artes así como 
a los docentes que organizaron el evento y cuya coordinadora es 

“Ágora Universitaria de las Artes”  de 
alumnos de la Licenciatura en Artes

la docente-investigadora Claudia Torres González.Indicó que este 
es la primera de muchas ágoras, y como su nombre lo dice eran 
las plazas en la antigua Grecia donde se centraba el comercio, la 
cultura y la política.

   Al hacer la declaratoria inaugural del evento, el director del IZC, 
Alfonso Vázquez Sosa manifestó que el programa es el resultado 
del trabajo estudiantil pero deja entrever los conocimientos que 
han adquirido los alumnos a lo largo de ocho semestres.
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Con la finalidad de que la Universidad Autónoma de Zacate-
cas muestre su quehacer artístico y cultural a los habitan-
tes de los municipios de Luis Moya y Loreto, y a su vez se 

capten talentos, se dio a conocer por autoridades universitarias 
el “Proyecto de intervención de prácticas profesionales” de estos 
municipios.

   Al dar la bienvenida a la conferencia de prensa, el coordinador de 
vinculación, Ángel Román Gutiérrez afirmó que este tipo de accio-
nes, en las que por medio de presentaciones artísticas, permiten 
que el conocimiento no sólo se quede en el aula. 

   En su intervención, el coordinador del Área de Arte y Cultura, 
Cuitláhuac García Medina, puntualizó que estas actividades son 
una muestra de la indicación que el rector Antonio Guzmán Fer-
nández ha transmitido para fomentar y continuar con la vincula-
ción entre universitarios y la sociedad.

   Por su parte el director de la Unidad Académica de Artes (UAA), 
Raúl Valdez Vanegas, dio a conocer que entre las acciones que se 
realizaran, se dará continuidad a la captación de talentos zacate-
canos en dichos municipios. 

   El responsable licenciatura en Arte, Antonio Rocamontes asegu-
ró que este programa cuenta con cuatro orientaciones, la orienta-
ción de artes escénicas (teatro), artes visuales, educación artística 
y teoría del arte, las cuales han dado presencia al exterior, es decir 
fuera de la Universidad. 

   El docente de la UAA, Efraín Martínez de Luna comentó que por 
parte de la materia de teatro, alumnos del segundo semestre de la 
licenciatura en Arte presentaran una serie de personajes con téc-
nica denominada “Clown”, que es usada en el circo y es como un 
payaso tipo mimo.

Proyecto de intervención de 
prácticas profesionales



Página 11 

Con el propósito de que los alumnos de la maestría en Investiga-
ciones Humanísticas y Educativas con línea en materia de co-
municación de la Unidad Académica de Docencia Superior, co-

nocieran el manejo que en Guatemala se les da a la información en los 
medios de comunicación así como de las redes sociales, se realizó el 
ciclo de conferencias “Humanidades, comunicación y cambio social” 
impartidas por docentes de la Universidad Nacional de San Carlos 
convocado por la docente investigadora, Claudia Cecilia Flores Pérez.

   Este ciclo de conferencias estuvo conformado por tres exposicio-
nes a cargo de los conferencistas guatemaltecos, Elpidio Guillen de 
León, Betsabé Ovando y Sergio Vinicio Montoya García, quienes pre-
sentaron los temas “Investigación cualitativa en las humanidades y 
la comunicación: Una experiencia vivencial”; “Panorama literario de 
la voz indígena en Guatemala” y “Redes sociales y cambio social en 
Guatemala: golpe blando o movilización ciudadana 2015 y 2017”, res-
pectivamente.

Ciclo de conferencias 
“Humanidades, comunicación y 

cambio social”
   El encargado de la conferencia de clausura fue el experto comunicó-
logo en redes sociales, Sergio Vinicio Montoya García, con su plática 
magistral Redes sociales y cambio social en Guatemala: Golpe blando 
o movilización ciudadana 2015 y 2017, quien se refirió al manejo de 
las redes sociales como estrategias e instrumentos de comunicación 
para emprender estas revoluciones sociales. 

   El también asesor en estrategia de comunicación de la actual fiscal 
general de Guatemala, habló a los estudiantes de la maestría en In-
vestigaciones Humanísticas y Educativas con línea en materia de co-
municación de la Unidad Académica de Docencia Superior, sobre las 
estrategias de comunicación que los dos actores del sector de justicia 
usaron para iniciar las movilizaciones ciudadanas del 2015 y del 2017 
en Guatemala, entre las que destacan el uso del Facebook, Twitter, 
siendo este último el medio para convocar a las masas.
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El rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández, ex-
puso con argumentos sólidos los proyectos de investigadores, en el Programa de 
Fortalecimiento a la Calidad Educativa (PFCE) 2018-2019, en los que se tienen ex-

pectativas favorables para el próximo ejercicio.

   Ante el comité de evaluación y dictaminador de la Secretaría de Educación Pública, Guz-
mán Fernández, participó con otros rectores de instituciones de educación superior en la 
presentación y defensa de los proyectos, que fueron trabajados con anticipación en sesio-
nes de trabajo en la Universidad Autónoma de Zacatecas.

   El rector de la Máxima Casa de Estudios del estado, Antonio Guzmán Fernández, agra-
deció a todos los universitarios que participaron en la elaboración del PFCE con entusias-
mo y alta responsabilidad.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

El rector Antonio Guzmán expone 
proyectos sustentados en el PFCE
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 “Cada uno de los docentes de la Unidad de Historia, del progra-
ma de la Maestría en Historia, reconocemos que el contexto in-
ternacional, nacional y de la propia Universidad Autónoma de 
Zacatecas, actualmente tiene un camino complicado pero no de-
clinaremos en la formación de mejores rondas de generaciones de 
historiadores” expresó la responsable de los programas académi-
cos de Maestría y Doctorado en Historia, Evelyn Alfaro Rodríguez.

   En el marco del 20 Aniversario de la apertura del programa de 
la Maestría en Historia celebrado el Patio Central de Rectoría, Al-
faro Rodríguez inauguró el “Coloquio Nacional de Egresados del 
posgrado: Que veinte años no es nada…”, acompañada por el se-
cretario general de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Rubén 
Ibarra Reyes.

Coloquio Nacional de Egresados 
del posgrado: 

“Que veinte años no es nada”
   La funcionaria universitaria reiteró que este programa académi-
co ha ido evolucionando y no sólo ha cambiado de nombre, sino 
que a lo largo de tiempo ha actualizado planes curriculares, conte-
nidos temáticos y ampliado su planta docente. 

   Al respecto puntualizó que gracias al desarrollo que ha tenido por 
dos décadas, este programa se ha consolidado llegando a ingresar 
y permanecer desde el año 2005 al Padrón Nacional de Posgrados 
de Calidad (PNCP) por parte de CONACyT, y a su vez adaptándose 
a los ajustes de las políticas educativas federales, para tener una 
mejor oferta educativa.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 



Página 14

Orgullosamente entrenados por la Unidad Académica de 
Matemáticas de la UAZ, la delegación Zacatecas obtuvo 
cuatro medallas en la 31ª edición de la competencia anual 

de matemáticas más importante del país, la Olimpiada Mexicana 
de Matemáticas, que tuvo lugar del 5 al 10 de noviembre de este 
año, en la ciudad de Santiago, Nuevo León.

   Al concurso asistieron 196 alumnos de secundaria y bachillerato 
de todo el país, y uno o dos profesores por cada delegación esta-
tal. Participó también un equipo de 24 personas que integraron el 
comité nacional para este concurso, encargados de la calificación 
de los exámenes presentados por los concursantes. Dicho equipo 
estuvo conformado por prestigiados profesores de todo el país, 
así como por alumnos destacados de olimpiadas anteriores que 
han continuado su preparación en matemáticas.

   Previo a este certamen -que convocó a todos los estados de la 
República Mexicana- cada entidad federativa llevó a cabo en for-
ma autónoma su concurso estatal, así como la respectiva prepara-
ción del equipo que lo representaría en el concurso nacional. 

   Para el caso particular de Zacatecas, la formación, integración y 
entrenamiento de su equipo –considerado por los expertos como 

Cuatro medallas  a la delegación Zacatecas 
gracias al entrenamiento que dio la 

Unidad de Matemáticas

de muy alto rendimiento- estuvo a cargo de la Unidad Académi-
ca de Matemáticas de la UAZ, con la participación de docentes, 
alumnos y exalumnos, bajo el liderazgo de su directora, Leticia 
Adriana Ramírez Hernández.

   Cabe señalar que la preparación que se brinda a los jóvenes de-
sarrolla en ellos un alto grado de ingenio y creatividad, pues en 
el examen, que estuvo compuesto por seis problemas, los conoci-
mientos matemáticos por sí solos no son suficientes.

   Édgar Antonio Femat Rocha, de la preparatoria del Tecnológico 
de Monterrey, Samuel Gurrola Viramontes, del CETis 114, Ana Te-
resa Calderón Juárez del CECyT 18, y Jorge Hiram Arroyo Almeida, 
del instituto Amadeus, obtuvieron tercer lugar. A la competencia 
también asistieron Mauro Enrique Castanedo Hernández, del CE-
CyT 18 y Kevin Daniel Cano Muro, del CETis 114. Los jóvenes fue-
ron acompañados por los entrenadores Fernando Ibarra Tejeda y 
Juan Eduardo Castanedo Hernández. Jorge Arroyo continuará su 
preparación rumbo a la Olimpiada Centroamericana, que se lleva-
rá a cabo en Julio de 2017.

Texto y fotos: Nancy Calvillo
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Por su incansable trayectoria académica y una vida dedicada 
a la música así como el principal impulsor de lo que hoy es la 
Unidad Académica de Artes, fue homenajeado Héctor Mora 

de Lira, por sus 50 años de vida como músico con un concierto de 
gala ofrecido por los estudiantes de las licenciaturas en Instrumen-
tos y de Canto de la Unidad Académica de Artes (UAA) en con-
junción con la Compañía de Ópera de Zacatecas, realizado en el 
teatro Fernando Calderón.

   Entregaron el reconocimiento al maestro Héctor Mora de Lira por 
su vida dedicada a la música: Cuitláhuac García Medina, Coordina-
dor del Consejo de Área y Cultura, Raúl Valdez Vanegas, director 
de la UAA; Luis Félix Serrano; José Manuel Delgadillo, docentes 
Investigadores de la misma escuela, y Patricia Ahumada Martínez, 
directora de la Compañía de Ópera de Zacatecas.

   Sobre el escenario Raúl Valdés destacó la importancia de recono-
cer en vida a los que dejaron su vida en las aulas de la universidad y 
fueron formadores de profesionistas, que han demostrado que el 
esfuerzo y dedicación de sus mentores está reflejado en su activi-
dad, ejemplo de ello, es la Compañía de Ópera de Zacatecas, que 
se conforma por egresados de la UAA. Aseguró que además es im-
portante que los estudiantes tengan claro quiénes iniciaron con la 
Unidad Académica de Artes y que gracias a ellos siguen egresando 
profesionistas de alta calidad.

   El reconocimiento fue enmarcado por la gala de ópera que pre-
sentaron en escena los estudiantes de las licenciaturas en Instru-
mentos dirigidos por Alfredo Ibarra y los alumnos de Canto de la 
Unidad Académica de Artes, así como por la Compañía de Ópera 
de Zacatecas que ofrecieron arias de ópera como “La flauta má-
gica”; “Las bodas de Fígaro”; “Bastián y Bastiana” de Wolfgang 
Amadeus Mozart.

Texto y fotos: Comunicación social UAZ 

Celebran trayectoria de uno 
de los fundadores de la 
Unidad de Artes de la UAZ
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Con el propósito de llevar a cabo la medición e investigación 
en los 232 asentamientos irregulares que existen en el mu-
nicipio de Guadalupe, se llevó a cabo la firma de convenio 

entre la UAZ y la Presidencia Municipal de Guadalupe.

   A este respecto el rector, Antonio Guzmán Fernández, indicó que 
el equipo de investigadores de la Unidad Académica de Economía 
-quienes realizarán el proyecto- tiene una gran experiencia en el 
trabajo de campo, lo que los consolida y pone al servicio de la so-
ciedad y de los municipios. “Esto le da presencia a la UAZ y una 
relación estrecha con los municipios”.

   Por su parte el presidente municipal de Guadalupe, Enrique Flo-
res Mendoza, indicó que el 53 por ciento de los asentamientos hu-
manos que conforman la mancha urbana del municipio, tienen una 
condición de irregulares, según un estudio realizado por la Unidad 
Académica de Economía. Agregó que esta condición impide que 
se dote de servicios públicos a dichos asentamientos por lo que 
se pretende se dé certidumbre a estas familias en su patrimonio, 
lo cual se logrará gracias a la participación de la Máxima Casa de 
Estudios.

   “Es la UAZ quien nos permitió a través de la Unidad de Economía 
armar una estrategia” externó, al tiempo que señaló que en este 
estudio participaran estudiantes de diversas unidades, quienes 
mediante brigadas recorran las 232 colonias para actualizar el pa-
drón catastral y realizar un estudio socioeconómico a los habitan-
tes, donde se habla de más de 82 mil registros.

Texto y fotos: Comunicación social UAZ 

Convenio entre la UAZ y la 
Presidencia Municipal de Guadalupe
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Durante la firma de convenio entre la UAP y Facultad de Cien-
cia, Educación y Humanidades (FCEYH), de la Universidad 
Autónoma de Coahuila (UAC), Hans Hiram Pacheco, direc-

tor de la Unidad Académica de Psicología (UAP), destacó la impor-
tancia de establecer convenios que permitan fortalecer a los acto-
res principales que giran en torno a las Instituciones de Educación.

   Agregó que al signar el convenio en donde ambas instituciones se 
comprometen a establecer el doctorado en Ciencias de la Educa-
ción, con el propósito de formar profesionistas de alto perfil aca-
démico, así como investigadores en esta área del conocimiento.

   Afirmó que las líneas de investigación que se trabajan trascien-
den más allá de educación, ya que los docentes inscritos en está 
maestría, son profesores en activo, además que de los 12 inscritos 
cinco pertenecen a esa Unidad Académica, mientras otros cinco 
están adscritos al programa de prepas de la UAZ, a la Unidad Aca-
démica de Arte y Cultura y de Ciencias de la Salud y uno es profe-
sor del COBAES y otro de Educación Básica.

   Con el convenio inicia el doctorado en Ciencias de la Educación y 

Signatura de convenio entre la 
UAP de la UAZ y la 

Universidad Autónoma de Coahuila

se obtiene un proyecto fundamental para la UAP, con el que se po-
drá elevar el número de docentes con perfil de doctorado, lo que 
se permitirá elevar los indicadores de la calidad académica por la 
actualización de los docentes en materia de educación, investiga-
ción y filosofía que son los ejes fundamentales de este Postgrado.

   Por su parte Ricardo Ramírez Cerecero, Director de la FCEYH, 
coincidió con Hiram Pacheco al comentar que el doctorado en 
Ciencias de la Educación tendrá beneficios directos a los involu-
crados con la educación y redundará totalmente en los estudian-
tes. Agregó que la relación entre las universidades hará que en el 
futuro se puedan establecer nuevas líneas de investigación y crear 
otros postgrados.

   Finalmente dijo que los futuros egresados del doctorado en Cien-
cias de la Educación, obtendrán las herramientas que les serán de 
utilidad en el mercado laboral y mejorarán la calidad de enseñanza 
de los estudiantes con los que interactúan.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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Alejandro Aguilera Galaviz, secretario académico, destacó la 
importancia de que la Universidad Autónoma de Zacate-
cas impulse una ley con sentido social, que permita aten-

der de manera eficiente y responsable a los afectados por la ola de 
violencia que aqueja a la entidad, pero al mismo tiempo permita 
preparar a la sociedad a enfrentar situaciones que lesionen sus 
estabilidad mental, derivadas de situaciones como los desastres 
naturales.

   Aguilera Galaviz destacó la importancia de que la Universidad, a 
través del Hans Hiram Pacheco, director de la Unidad Académica 
de Psicología, impulse una iniciativa de ley que permita a toda la 
sociedad participar “en este tema que a todos nos involucra”, del 
que otros estados de la república ya tienen esta normativa dán-
doles facultades a los profesionales, para poder actuar en los di-
ferentes ámbitos de la salud o de las situaciones jurídicas que se 
presenten en una sociedad cambiante, que requiere cada más del 
acompañamiento cercano de un psicólogo que oriente y alivie las 
situaciones por las que desestabilizan su ambiente cotidiano.

   Agregó que estás iniciativas son las que reivindican a la UAZ ante 
sus detractores y hacen que día a día todos los involucrados, como 
jueces, magistrados, legisladores, tomen conciencia, provocando 
un cambio en beneficio de la sociedad, siempre impulsado por uni-
versitarios de la Universidad Autónoma de Zacatecas.

   Aguilera Galaviz inauguró el Primer Foro, sobre políticas públicas 
sobre materia de Salud Mental que es organizado por la Unidad 
Académica de Psicología, en la sala principal del Teatro Fernan-
do Calderón, impulsado por Hans Hiram Pacheco, Director de la 
Unidad Académica de Psicología y acompañados por Javier Fal-
cón Morales, Director del Instituto de Salud Mental del Estado de 
Nuevo León y Luis Correa Venegas, responsable de programa de 
la Unidad Académica de Psicología.

Foro sobre políticas públicas en 
materia de Salud Mental

   Por su parte Han Hiram, destacó la importancia de que los prin-
cipales actores que puedan impulsar la Ley en Salud Mental se ha-
yan sumado a los esfuerzos de una iniciativa que involucra a los 
legisladores zacatecanos, jueces y magistrados en su calidad de 
asesores, para que en breve se obtenga la experiencia de los Es-
tados de la República que ya cuentan con esta norma –aunque no 
preciso a cuales-, si dejo constancia que el Foro permitirá aligerar 
los trabajos a la comisión legislativa.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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El Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Com-
petencias Laborales (CONOCER), remitió la cédula de acre-
ditación como entidad de certificación y evaluación a la Uni-

versidad Autónoma de Zacatecas “Francisco García Salinas” y a un 
grupo de docentes en diversos estándares de competencias.

   Así lo dio a conocer el día de hoy el coordinador de Vinculación, 
Ángel Román Gutiérrez, quien expresó que fue un proyecto pro-
puesto por él, sin embargo el personal de la coordinación lo adop-
tó hasta llevarlo a este punto. Indicó que fue un camino arduo para 
llegar a esto pero se le dio continuidad hasta la entrega de la cé-
dula.

   A los docentes que recibirían su certificación les externó que esto 
les abriría puertas y les dará un plus en su vida profesional. Asi-
mismo invitó a todos los sectores del Estado a que se acerquen a 
la UAZ para que soliciten su certificación, porque es una garantía 
en el mejoramiento profesional. Por su parte el responsable de la 
Entidad de Certificación y Evaluación de la UAZ, Humberto López 
Herrera, explicó que el hacer que la UAZ se convierta en una en-
tidad certificadora, es un logro cristalizado y se estará en condi-
ciones de certificar a docentes y sectores de la población como 
productores, miembros del sector económico, empresarios, etc.

   Felicitó a los docentes que se certificaron, ya que dijo la autoe-
valuación es importante, la disciplina ya la tienen, lo que se certi-
fica es en el cómo están haciendo su trabajo, “este es un reto por 
parte de la entidad que debemos consolidar para que los docentes 

La UAZ como entidad de 
certificación y evaluación

se sientan con todas las garantías de que están haciendo bien su 
trabajo”.

   Resaltó la importancia de saber que hacen bien su trabajo, sus 
productos y sus conocimientos y esto se logra mediante la certi-
ficación. Los estándares con que cuenta la UAZ son en “Diseño 
de cursos de formación de capital humano de manera presencial 
grupal, sus instrumentos de evaluación y manuales del curso”; 
“Impartición de cursos de formación del capital humano de ma-
nera presencial grupal”; “Tutorías en educación media superior y 
superior”; “Diseño de proyectos de investigación e inversión del 
sector rural”, “Atención a comensales”; “Proceso para la certifica-
ción en competencias laborales” y “Evaluación en la competencia 
de candidatos con base en estándares de competencia”, los cuales 
abarcan el sector educativo y productivo.

   De igual manera se hizo entrega de certificaciones a docentes 
en los estándares mencionados y que se desempeñan como for-
madores y evaluadores. Es importante mencionar que CONOCER 
es una paraestatal sectorizada de la Secretaría de Educación Pú-
blica, con un órgano de gobierno tripartito con representantes de 
los trabajadores, los empresarios y el gobierno. Para los docentes 
que quieran certificarse en cualquiera de los estándares consultar 
la página http://vinculación.uaz.edu.mx/eceuaz

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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Como parte de las actividades que se llevan a cabo con moti-
vo de los 30 años de la Unidad Académica de Psicología, se 
realizó la Entrega de reconocimientos al desempeño y tra-

yectoria de docentes y trabajadores.

   En la ceremonia académica el secretario general de la Universi-
dad Autónoma de Zacatecas, Rubén Ibarra Reyes, comentó que 
Psicología es una de las unidades con mayor estabilidad, lo que ha-
bla del compromiso de los universitarios, que es lo que se requiere 
en este tiempo de crisis en donde la universidad pública atraviesa 
uno de sus más difíciles momentos.

   “En este escenario tan complejo de crisis financiera, la unidad 
de los universitarios resulta fundamental, la consolidación del pro-
yecto de la universidad debe ser por el lado académico”.
Agradeció a los docentes quienes con su esfuerzo cotidiano y su 
compromiso para con la Universidad y para con los estudiantes, 
hacen de este proyecto “el corazón de los zacatecanos” y los in-
vitó a seguir por este camino para hacer que la UAZ siga con su 
grandeza.

   De igual manera agradeció a los estudiantes confiar en la institu-
ción y en los trabajadores, porque su trabajo es fundamental para 
el buen funcionamiento de ésta. Al dar la bienvenida el director de 
la Unidad Académica de Psicología, Hans Hiram Pacheco García, 
indicó que la docencia, la investigación y la vinculación han estado 
presentes desde la fundación de la hoy Unidad de Psicología.

   Externó un reconocimiento a quien fuera la fundadora de esta 
unidad, Ana María Novelo Urdanivia, así como a José Francisco 

Reconocimientos al desempeño y 
trayectoria de docentes y trabajadores 

de Psicología 
Román Gutiérrez quien estuvo involucrado para la apertura de 
esta carrera en la UAZ. Posteriormente se hizo entrega de recono-
cimientos a estos dos personajes así como a docentes de la unidad 
con una trayectoria de 22, 25, 27 y 30 años.

Texto y fotos: Comunicación social UAZ 
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Este reconocimiento que nos hicieron llegar los Comités Inte-
rinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior 
(CIEES) a la Unidad Académica de Artes, no sólo abona al 

cumplimiento del Plan de Desarrollo de la Universidad, relaciona-
do con los parámetros de calidad de Cumex, sino que es resultado 
del trabajo en equipo de directivos y docentes.

   Lo anterior fue afirmado por el rector de la Universidad Autó-
noma de Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández, quien encabezó 
la ceremonia académica de entrega de reconocimiento de los Co-
mités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Su-
perior a la licenciatura en Lenguas Extranjeras, en donde exhortó 
a la comunidad universitaria, directivos y docentes, a tomar este 
ejemplo académico.

   Guzmán Fernández argumentó que “estamos inmersos en una 
sociedad donde se promueve la evaluación institucional, en la que 
se determina la efectividad y eficiencia de una institución educa-
tiva como centro de trabajo y como prestadora de servicios a la 
sociedad. Añadió que este tipo de iniciativas son modelos que de-
bemos seguir, de nueva oferta educativa muy bien cuidados, muy 
bien controlados, darles un seguimiento puntual.

   Recapituló que desde que se puso en marcha el programa en 
agosto de 2011 se dio cuenta de todas las actividades académicas, 
gestión, organización, planeación, control escolar, infraestructu-
ra, fue considerado por otros evaluadores de otras instituciones 

educativas. La UAZ, precisó el rector Guzmán Fernández, pro-
mueve entre sus niveles académicos la cultura de la evaluación, 
entendida esta como el hábito de cuidar los servicios que ofrece-
mos a los jóvenes y a la sociedad.

   En su intervención la directora de la Unidad Académica de Cul-
tura, Gladis Olvera Babún, señaló después de más seis años de 
manera exhaustiva el último se obtuvo el reconocimiento del CIES 
como programa de calidad. Destacó que dentro de otros benefi-
cios le dará un plus a los egresados, ya que de por si se reconoce 
la calidad académica de los estudiantes, pero esto apenas es el 
comienzo porque debemos seguir igual o mejor que estos estos 
últimos años pasados.

   Públicamente nos comprometemos que todas las observaciones 
emitidas por los CIES que de nosotros dependa, las cumpliremos 
a cabalidad, y superando estas observaciones, podemos solicitar a 
la brevedad ante Copaes (Consejo para la Acreditación de la Edu-
cación Suprior) ser también evaluados. 

   El rector Antonio Guzmán Fernández, hizo un amplio recono-
cimiento al esfuerzo que en equipo hicieron, la directora de la 
unidad, Gladis Olvera Babún; el responsable de programa, Oto-
niel Serra, Alba Morales y el grupo de docentes que se sumaron 
al objetivo.

Texto y fotos: Comunicación  Social UAZ 

Entrega de reconocimiento del CIEES 
a Licenciatura en Lenguas Extranjeras
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Para lograr una proyección musical adecuada y buena presen-
cia escénica, Pedro Vega Granillo, docente investigador de 
la Licenciatura en Música de la Universidad de Sonora, im-

partió para la Universidad Autónoma de Zacatecas el curso Pre-
paración física y mental del intérprete para actuar ante un público.

   Las temáticas que se abordó fue la siguiente: la práctica musical 
sin el instrumento, técnicas de respiración durante la ejecución, el 
análisis del texto y la visualización de la imagen artística. Pedro 
Vega Granillo docente de la Universidad de Sonora ha preparado 
alumnos que actualmente estudian en las mejores escuelas de mú-
sica en Europa, como el Mozarteum de Salzburgo, Austria (Luis 
Carlos Juárez); o el Eberhard-Ludwigs Gymnasium (Christian Mär-
kle Hirata), en Stuttgart, Alemania. (JAR).

   El reconocido académico y pianista afirmó que es sumamente 
importante participar en ese tipo de eventos, ya que “se vincula el 
quehacer pedagógico en las artes en el contexto universitario local 
con el de otras universidades, estableciendo nexos que permiten 
el intercambio interpares”. Agregó que el curso le permitió abrir 
puertas para la conducción de la interpretación musical, no sólo 
para pianistas, sino también otros instrumentistas y cantantes. 

   Vega Granillo manifestó su confianza en que al haberles brinda-
do óptimas herramientas de trabajo, los alumnos puedan alcanzar 
sus aspiraciones expresivas y con ello elevar su nivel interpretati-
vo. Durante la última semana del mes octubre se llevó a cabo dicha 
actividad en la que participaron 23 estudiantes y cuatro maestros.

   Cabe destacar que durante el desarrollo del curso se generó un 
excelente ambiente de trabajo. La actividad se vio enriquecida 
gracias a la participación de dos violinistas, una violinista, dos gui-
tarristas, una saxofonista, varios pianistas y dos cantantes.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 

Curso “Preparación física y mental del 
intérprete para actuar ante un público”
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Se capacitó a los coordinadores de los Centros de Interven-
ción y Servicios Psicológicos (CISP) en el uso del sistema in-
formativo que se implementará en los 14 centros con los que 

cuenta la Unidad Académica de Psicología (UAP), para facilitar la 
organización y el control administrativo de los mismos, no sólo en 
rapidez a los pacientes sino en el seguimiento correcto de su caso 
por parte del terapeuta. 

   Este programa facilitará el reporte de pacientes y busca mejo-
rar la administración de la agenda de los centros Estatal, Centro, 
Alma Obrera, Gavilanes, Apozol, Fresnillo, Jalpa, Juan Aldama, 
Mujeres, Ojocaliente, Río Grande, Universidad, Calera y Campus 
UAZ Siglo XXI informó el director de la UAP, Hans Hiram Pacheco 
García.

Dicho software funciona como un sistema de información orien-
tado a la web para generar un control administrativo eficaz y 
eficiente, en primera instancia de los servicios otorgados por los 
centros y en segunda instancia como un repositorio de diversos in-
dicadores estadísticos y financieros que permitirán un análisis más 
profundo sobre la viabilidad de cada uno de los centros, así como 
la identificación y descripción de las problemáticas recurrentes en 
grupos poblacionales específicos. 

   En este contexto con dichos indicadores no sólo se mostrará la 
viabilidad de los centros, sino que también se evidenciará la de-
manda de los servicios psicológicos solicitados en los municipios 
de Zacatecas, Calera, Fresnillo, Jalpa, Río Grande, Apozol, Ojoca-
liente y Juan Aldama, donde la UAP tiene presencia, señaló Pa-
checo García. 

   Otro aspecto que dio a conocer el director fue que con base a la 
realización de pruebas piloto de este software en el centro estatal, 
del centro y Gavilanes, para febrero de 2018 la Unidad Académica 
de Psicología contará con un servicio en línea telefónica de emer-
gencia, puntualizó el director de la UAP. 

   Se espera que para el primer trimestre del 2018 este software 
ayude a mejorar la administración del centro de Psicometría Apli-
cada, para conocer la respuesta a la necesidad de los pacientes y 
así canalizarlo directamente al área de psicología clínica, laboral, 
educativa o social. En el curso de capacitación de este sistema in-
formativo, estuvieron presentes la coordinadora de vinculación y 
extensión, Jaira Lizeth Barragán García y el coordinador general 
de los CISP, Pedro Rodríguez de la Torre.

Texto y fotos: Comunicación social UAZ 

Sistema informativo digital para me-
jora del control administrativo de los 
CISP universitarios
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Una de las misiones de la UAZ que se ha planteado desde sus 
orígenes hace 185 años es establecer vínculos no sólo con el 
sector educativo, también con el productivo, señaló el se-

cretario académico de la institución, Alejandro Aguilera Galaviz, 
en el evento de clausura del X Diplomado en Prevención de riesgos 
de la industria minera.

Resaltó que siendo Zacatecas un estado minero, estos eventos to-
man mayor relevancia y a su vez agradeció la participación de la 
Comisión de Seguridad y Salud Ocupacional así como de la Cáma-
ra Minera de México (CAMIMEX), y de la Secretaría de Economía 
a través de la Dirección de Minas en este diplomado.

“Esto es una muestra de lo que la Universidad y los universitarios 
podemos hacer en conjunto con la industria y con la sociedad, esto 
es importante porque nuestra el rostro que tiene la Universidad, 
muestra las capacidades y el capital académico con que cuenta y 
el compromiso que se tiene hacia la sociedad”.

X Diplomado en Prevención 
de riesgos de la industria minera

En su intervención el presidente de la Comisión de Seguridad de la 
CAMIMEX, Juan Emilio Peña Burciaga, al dirigirse a los miembros 
de la industria minera que concluyeron el diplomado les dijo que 
pusieran en marcha los conocimientos adquiridos, ya que son los 
principales portavoces de la seguridad.

Por su parte el director de Minas de la Secretaría de Economía del 
Estado, Juan de Dios Magallanes Quintanar, externó que la gente 
que está en el área de seguridad en la industria minera es “quien 
cuida de todos”, y resaltó que los cerca de 350 egresados de estos 
10 diplomados han traído como consecuencia que los índices de si-
niestralidad, accidentes con tiempo perdido y los incidentes hayan 
bajado un 65 por ciento con respecto al inicio de este siglo.

En su intervención el delegado de la Secretaría del Trabajo y Pre-
visión Social (STPS), Adolfo Yáñez Rodríguez, indicó que en Zaca-
tecas hay menos accidentes en el sector minero, y esto se debe a 
la conjunción de esfuerzos y de recursos humanos y materiales.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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Al inaugurar el Curso-Taller “Encuentro de Emprendedores 
del Arte y la Cultura”, Raúl Valdez Vanegas, director de la 
Unidad Académica de Artes, destacó la importancia de que 

los estudiantes, profesionales interesados en la gestión cultural, 
músicos, las artes escénicas, creadores con interés en el diseño, 
estructuración y elaboración de un proyecto cultural, puedan im-
pulsar desde su ámbito de competencia este esfuerzo social con 
las nuevas tecnologías de la información.

   Agregó que mediante la construcción de una línea informativa 
para la creación de proyectos artísticos y la formalización de pro-
yectos culturales, servirá de apoyo para que los emprendedores 
puedan participar en la industria musical, procuración de fondos y 
modelos de emprendimiento social.

   Por su parte Luis Humberto Hernández Monreal, responsable de 
vinculación de la Unidad Académica de Artes, impulsor del pro-
yecto, coincidió con Valdez Vanegas al ponderar la importancia 
del Taller “Encuentro de Emprendedores del Arte y la Cultura”, 
al señalar que está fuera de la currícula que se lleva en la Unidad 
Académica de Artes, como en la Licenciatura en Canto pero que 
fortalece la formación académica de sus estudiantes.

   Mencionó que la citada línea informativa para la creación de pro-
yectos artísticos, proporciona instrumentos para que los egresa-
dos, puedan enfrentar a un mercado laboral que es tan complica-
do, pero ya con otro tipo de herramientas.

   Recomendó a los asistentes aprovechar la experiencia en donde 
los expositores deberán obtener un recurso extracurricular que 
será una experiencia que pondrá por delante la forma de extender 
los recursos de la cultura en la sociedad.

Taller “Encuentro de emprendedores 
del Arte y la Cultura”
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En el marco del “Día Mundial de la Lucha contra la Diabetes”, 
la Universidad Autónoma de Zacatecas a través de la Unidad 
Académica de Medicina Humana y Ciencias de la Salud y el 

Cuerpo Académico UAZ-207 “Medicina y Epidemiología Molecu-
lar”, llevaron a cabo un programa de detección y educación a la 
población.

   Así lo manifestó el docente de Medicina Humana e integrante 
del Cuerpo Académico, Miguel Cid Báez, quien señaló que se co-
locaron seis módulos en la Plaza Bicentenario para este propósito.
Resaltó además que la detección es primordial, ya que una de cada 
dos personas no sabe que es diabética y que tienen la enfermedad 
desde hace tiempo, motivo por el cual no se cuida ni se atiende, y 
al tener una complicación es cuando se da cuenta de ello.

   Explicó que en los módulos se sigue una dinámica de orienta-
ción que consiste en registrarse primeramente, en el segundo de 
somatometría en donde se mide talla, peso y la cintura; en el ter-
cero contestan unas encuestas que están dirigidas a personas que 
tienen sobre peso y obesidad, así como los que tienen factores de 
riesgo para prevenir futuras complicaciones.

   Posteriormente se pasa al módulo de detección de glucosa, y 
luego a la toma de presión; una vez recabados todos los datos, las 
personas pasan al módulo de orientación, en donde si el resultado 
es normal se le invita a seguir fomentando su salud, y por el otro 
lado si se detecta algún factor de riesgo, se les exhorta a pasar a 

la Clínica Universitaria para darle seguimiento. Aquí se establece 
con certeza el diagnóstico y se le canaliza a su clínica para su tra-
tamiento, mencionó.

   Cid Báez indicó que como cada año -desde hace siete, que se 
realiza este programa de detección a la población zacatecana, que 
ha respondido bien al acudir a los módulos, recibiendo en prome-
dio 450 personas. En esta ocasión se cuenta con material atender 
a 600.

   Especificó que las pruebas se aplican a adultos mayores de 20 
años, en el caso de que se acerquen niños se les hace la prueba 
siguiendo otros lineamientos. En este programa de detección par-
ticipan 60 alumnos de la licenciatura de Médico General y nueve 
alumnos de posgrado así como nueve docentes.

   La docente investigadora Edith Cárdenas Vargas señaló que la 
diabetes en México era la tercera causa de muerte en el 2014, y 
hoy en día es la número uno; en Zacatecas el año pasado la dia-
betes era la tercer causa de muerte, actualmente es la segunda, 
después de las enfermedades cardiovasculares. Anteriormente 
las personas con diabetes debutaban después de los 50 o 60 años, 
ahora es población económicamente activa y alrededor del 65 al 
70 por ciento son mujeres.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 

Programa de detección y 
prevención de la diabetes
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Al hacer la declaratoria inaugural del XXV Encuentro Nacio-
nal y XVI Iberoamericano de Investigación Odontológica y 
las IV Jornadas de Investigación Odontológica UAO/UAZ, 

el secretario general, Rubén Ibarra Reyes, afirmó que pese a los 
momentos de dificultad financiera, el tema académico es lo más 
gratificante.

   A los investigadores asistentes al evento académico organiza-
do por la Sociedad Nacional de Investigadores en Odontología 
(SNIO) y la Unidad Académica de Odontología de la UAZ, les dijo 
que su presencia en buena medida contribuirá en la formación 
que se busca para los estudiantes universitarios. Al director de la 
Unidad Académica de Odontología, José Luis Elías Salazar, y a su 
equipo de trabajo, los felicitó por adoptar el esfuerzo y asumir la 
responsabilidad de la formación de los estudiantes, la actualiza-
ción de los profesores y el debate de la investigación.

   En su intervención el presidente de la SNIO, Jorge Alanís Tavira, 
recordó que fue en el año de 1993 que se llevó a cabo el primer en-
cuentro de investigadores en donde se contó con la participación 
de 56 presentaciones; hoy día las propuestas son más de 250 en 
cada evento.

   Reconoció de parte de los investigadores el interés al presentar 
resultados de investigación que con esfuerzo, dedicación, respec-
to, calidad, ética y responsabilidad, comparten con la comunidad 
odontológica, lo que ha permitido en 25 años la consolidación de 
estos encuentros.Señaló que les ha tocado vivir una nueva etapa 
en la Odontología en lo particular y en la Medicina en general don-
de las condiciones son cambiantes.

   Entre las instituciones que participaron  en el XXV Encuentro Na-
cional y XVI Iberoamericano de Investigación Odontológica y las 
IV Jornadas de Investigación Odontológica UAO/UAZ estuvieron 
la Autónoma de San Luis Potosí, Autónoma del Estado de Méxi-

XXV Encuentro Nacional y XVI Iberoamericano 
de Investigación Odontológica y 

las IV Jornadas de Investigación Odontológica

co, Autónoma de Puebla, Autónoma de Coahuila, de Costa Rica; la 
Veracruzana, Autónoma de Aguascalientes, Autónoma de Yuca-
tán, Nacional Autónoma de México, entre otras.
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Con la finalidad de motivar la actividad física entre los jóvenes 
preparatorianos se llevó a cabo la Primer Carrera de Ruta, 
así lo dio a conocer la responsable del Programa IV de la Uni-

dad Académica Preparatoria, Yolanda Bañuelos García.

   Destacó que uno de los fines de esta actividad es la de incenti-
var sobre todo a los estudiantes realizar deporte y alejarse de los 
vicios; además de que alumnos integrantes de esta comunidad es-
tudiantil han sido campeones en disciplinas como atletismo, bas-
quetbol, volibol, futbol, lo ayudará a estimularlos más.

   Esta carrera que se llevó a cabo en el parque “La Encantada” 
participaron alumnos, docentes, trabajadores administrativos y 
ex alumnos, viene a ser el cierre del presente semestre. El balazo 
se salida corrió a cargo de la responsable del Programa, Yolanda 
Bañuelos García, en tanto que el recorrido fue de tres kilómetros y 
se premió a los tres primeros lugares. 

Texto y fotos: Comunicación social UAZ 

Programa IV de Preparatoria 
promueve la actividad deportiva 

y cierra semestre
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Para fortalecer y mejorar la formación integral en materia de 
música de Cámara en los alumnos de los programas de licen-
ciatura en canto y la licenciatura con énfasis en instrumento 

musical, el cuerpo académico 193-UAZ “Educación, Políticas Cul-
turales y Arte” realizó el curso “Ensayo, desarrollo e interpretación 
de la música de Cámara” impartido por el Chelista de la Orquesta 
Filarmónica de la Ciudad de México, César Martínez Bourguet.

   El también premiado internacionalmente, quien obtuvo el pri-
mer lugar en el Schlem International Competition al norte de Ita-
lia, asesoró a casi 30 estudiantes para que mejoren sus técnicas al 
interpretar melodías de los compositores clásicos como L. Vann 
Beethoveen, Franz Joseph Haydn y Luigi Boccherini, y así tengan 
referentes sólidos y puedan competir a nivel profesional.

   En los dos días de actividades, diez grupos de cámara; entre ellos 
cinco dúos, cuatro tríos y el cuarteto “Nereidas”, son los que se 
presentaron ante el músico especialista en violonchelo, quien con 
base a su experiencia les compartió métodos para afinar su inter-
pretación, en la sala de la Bóveda de la Ciudadela del Arte. 
 
   Cabe mencionar que estas actividades académicas buscan que 
los futuros profesionales de la música conozcan a destacados mú-
sicos de nuestro país, de los cuales se puedan apoyar en los proce-
sos educativos de alto nivel artístico.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 

Alumnos de Arte presentan su trabajo 

ante Chelista de la Orquesta 
Sinfónica de la Ciudad de México
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Para dar a conocer la cultura china a los asistentes al progra-
ma “Viernes de Cultura”, los estudiantes de la academia de 
chino mandarín, realizaron actividades como demostración 

de Taiji Shan y de la forma 54 con abanicos. También se hizo una 
presentación de poema con acompañamiento musical, canto en 
idioma chino, y un taller donde se mostró la caligrafía china, para 
aprender los signos de este lenguaje.Otro aspecto que se dio a co-
nocer por parte de los alumnos fue una demostración de medici-
na tradicional, que es una técnica basada en energía, o chi, que se 
cree que recorre el cuerpo de una persona.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 

Actividades como conferencia sobre los antecedentes de 
lenguaje de señas mexicanas, interpretación en señas de 
la canción titulada “aquí estoy yo” y presentación de baile 

árabe, formaron parte del programa del “viernes de cultura” or-
ganizado por parte de la Academia de Lenguaje de señas y de la 
Academia de idioma Árabe. 

   Se ofrecieron charlas de sensibilización, impartición del taller de 
abecedario en lenguaje de señas, mini talleres de lenguaje de se-
ñas mexicanas con la finalidad de que los asistentes aprendan y se 
familiarizaran con esta forma de comunicación.

   Los presentes degustaron alimentos que se ofrecieron en la 
muestra gastronómica de platillos árabes basados en legumbres, 
especias y cereales, como parte fundamental de la cultura en los 
países de la península Arábiga.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 

China en viernes de Cultura

Academia de idioma Árabe en 
Viernes de Cultura 
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Como el “motor fundamental de la Universidad” calificó el 
rector Antonio Guzmán Fernández a los jóvenes proceden-
tes del nivel medio superior del estado que se dieron cita en 

el Campus UAZ Siglo XXI para asistir a la décima cuarta edición de 
la Expo Orienta 2017 “Construyendo tu proyecto de Vida”.

   Indicó que era la mejor manera de festejar los 185 años de la 
fundación de la institución con un evento de esta naturaleza, en 
donde poco más de 12 mil jóvenes estarán visitando los stands que 
presentan las diferentes unidades académicas, así como de otras 
universidades del estado y estados vecinos.

Expo Orienta 2017 
“Construyendo tu proyecto de Vida”

   A los jóvenes asistentes los invitó a preguntar las dudas que pue-
dan tener en torno a la opción educativa que sea de su interés, porque 
“esta decisión marca su futuro, marcan su vida”.Asimismo extendió 
una felicitación al personal del Centro de Aprendizaje y Servicios Es-
tudiantiles (CASE) por consolidar esta actividad que lleva ya 14 años.

Por su parte la coordinadora del CASE, Martha Fabiola Rodríguez 
López, al dar la bienvenida manifestó que el objetivo fundamental 
de los orientadores vocacionales es adentrarse en la vida de los 
jóvenes y apoyarlos para la toma de decisión profesional.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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En busca de un ambiente de paz y armonía dentro de la co-
munidad universitaria, autoridades de la Unidad Académica 
de Arte y del Programa Transversal de Difusión y Creación 

Artística, inauguraron el proyecto fotográfico titulado #somos un 
todo UAZ PAZ.

   Para incentivar que la sociedad zacatecana y los universitarios 
tengan un acercamiento al arte, 25 alumnos del taller de fotogra-
fía del programa II de la Unidad Académica de Preparatoria, ase-
sorados por sus maestros Karina Luna Juárez y Emerick Rodríguez 
realizaron este proyecto.

   Dicha exposición estuvo conformada por la colección alrededor 
de 50 trabajos que han hecho docentes y alumnos del taller de fo-
tografía del Programa Transversal de Difusión y Creación Artísti-
ca, buscando paz dentro de la comunidad universitaria.

   
Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 

Jóvenes universitarios presentaron 
muestra de arte  
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Dando continuidad a las actividades del 35 Aniversario de la 
Unidad Académica de Cultura, alumnos del Programa de 
Extensión Universitario de Lenguas (PEUL) de la Academia 

de francés, presentaron su programa académico, con la finalidad 
de que el público conozca la cultura de este país.

   Entre las actividades que se desarrollaron en el programa “Vier-
nes de Cultura” la conferencia sobre literatura francesa a cargo de 
Adrián Guerrero, en tanto que los alumnos de esta academia die-
ron lectura a la obra literaria francesa “Le Petit Prince” y la presen-
tación de canto grupal de la melodía “On écrit sur les murs” por el 
grupo de estudiantes.

   Además en el programa cultural se realizaron actos musicales 
como la presentación de violín “Le vie en rose” interpretada por la 
alumna, Brenda Padilla, pieza de ópera por parte de Felipe More-
no (tenor), Monserrat Castro (soprano) y José Cruz como pianista 
e igualmente, se presentó el acto de mímica “Le ruban et les créa-
tures” a cargo de la estudiante, Natalia Rivas.

   Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 

Cultura y gastronomía francesa 
del PEUL 



Página 34

D
ir

ec
to

ri
o Dr. Antonio Guzmán Fernández

Rector

Dr. Rubén de Jesús Ibarra Reyes
Secretario General

Dr. Luis Alejandro Aguilera Galaviz
Secretario Académico

Dr. Agustín Serna Aguilera
Secretario Administrativo 

Lic. Juan Gómez Hernández
Coordinador de Comunicación Social 

Información:
Coordinación de Comunicación Social

Fotos: Archivo de Comunicación Social

Formación y diseño: 
Alejandro Lizardo Méndez

Entérate del 
Quehacer Universitario 

por su propia VOZ

Revista Electrónica de información universitaria

Prometeia
Suplemento Cultural Universitario

Suplemento Electrónico

TV


